



Рекомендации по начислению индивидуальных взносов социального страхования и применению годового лимита в размере 5 среднемесячных заработных плат, прогнозируемых по экономике.

Раздел I. Основные положения.

1. Настоящая инструкция разработана в связи с изменениями в ст.21 Закона № 489-XIV от 08.07.1999 года о государственной системе социального страхования, ст.8 п.5 Закона № 156- XIV от 14.10.1998 о пенсиях государственного социального страхования, а также в целях выполнения ст.6 (2) Закона о бюджете государственного социального страхования на 2008 год и устанавливает порядок начисления и удержания обязательных индивидуальных взносов государственного социального страхования.

2. В инструкции используются следующие понятия:

социальное страхование - система социальной защиты, обеспечивающая предоставление застрахованным лицам пенсий, пособий для предупреждения заболеваний и восстановления трудоспособности, других пособий, предусмотренных законодательством;

взносы социального страхования – обязательные для участников государственной системы социального страхования взносы;

декларация о поименном учете застрахованных лиц – представленное территориальному органу Национальной кассы письменное сообщение работодателя об исполнении им обязательства по осуществлению выплат в бюджет государственного социального страхования, причитающихся с каждого из его работников;

застрахованное лицо – трудоспособное физическое лицо, постоянно проживающее в Республике Молдова и подлежащее обязательному государственному социальному страхованию для получения прав, которые предупреждают, ограничивают или устраняют социальные риски, предусмотренные законодательством;

страховой стаж – сумма периодов трудовой деятельности, в течение которых взносы государственного социального страхования вносились в пенсионный фонд.

II. Способ начисления индивидуальных взносов обязательного государственного социального страхования и применения годового лимита в размере 5 среднемесячных заработных плат, прогнозируемых по экономике.

Работодатель, выплачивая своим работникам заработную плату и другие выплаты, обязан начислять и удерживать индивидуальные взносы государственного социального страхования в размере, установленном годовым Законом о бюджете социального страхования.

Индивидуальные взносы государственного социального страхования начисляются и удерживаются из дохода работников на момент начисления дохода за исключением выплат, указанных в Законе о бюджете государственного социального страхования, из которых не исчисляются взносы обязательного государственного социального страхования.

Индивидуальные взносы государственного социального страхования начисляются от фонда заработной платы и других выплат, произведенных как по основному месту работы, так и по совместительству.

Годовая расчетная база индивидуальных взносов государственного социального страхования не может превышать пятикратного размера среднемесячной заработной платы, прогнозируемой по экономике, умноженного на 12. Размер среднемесячной заработной платы по экономике, прогнозируемой на 2008 год, утверждается Правительством РМ. Размер среднемесячной заработной платы, прогнозируемый по экономике на 2008, составляет 2630 лей. Годовая расчетная база, из которой удерживаются индивидуальные взносы за 2008 год, не может превышать 157 800 лей (2630 x 5 x 12).

5. Индивидуальный взнос обязательного государственного социального страхования, вносимый застрахованными лицами, устанавливается в размере 5% от заработной платы и других выплат ($2630 \text{ лей} \times 5 = 13150 \times 5 \% = 657,50 \times 12 = 7890 \text{ лей}$).

Удержание индивидуальных взносов обязательного государственного социального страхования осуществляется накопительным методом с начала года. Расчетная база индивидуальных взносов не может превышать пятикратного размера среднемесячной заработной платы, прогнозируемой по экономике, умноженного на 12. В случае, когда лицо устраивается на работу или увольняется в течение года, взносы рассчитываются и лимитируются исходя из количества проработанных месяцев в этом году.

случае, когда работнику предоставляется отпуск, продолжительность которого составляет 2 календарных месяца, при расчете отпускных индивидуальные взносы удерживаются помесечно в соответствии с бухгалтерскими расчетами с применением лимита пятикратного размера среднемесячной заработной платы, прогнозируемой по экономике. Согласно ст.8(2) Закона № 156-XVI от 14.10.1998, среднемесячный застрахованный доход определяется исходя из суммы взносов, внесенных за страховой период, установленных размеров взносов и общего количества застрахованных месяцев. Таким образом, отсутствие застрахованного дохода за определенный период влечет за собой исключение этого периода из страхового стажа.

Пример 1. Работник проработал весь год, из сумм начисленного дохода были исчислены индивидуальные взносы социального страхования:

Месяц	Фонд оплаты труда и другие выплаты	Расчет индивидуальных взносов социального страхования
Январь	20 000	657,5
Февраль	20 000	657,5
Март	20 000	657,5
Апрель	20 000	657,5
Май	5 000	657,5
Июнь	5 000	657,5
Июль	5 000	657,5
Август	5 000	397,5
Сентябрь	5 000	250
Октябрь	5 000	250
Ноябрь	5 000	250
Декабрь	5 000	250
Всего	120 000	6000

Пример 2. Работник проработал весь год, из сумм начисленного дохода были исчислены индивидуальные взносы социального страхования:

Месяц	Фонд оплаты труда и другие выплаты	Расчет индивидуальных взносов социального страхования
Январь	3 000	150
Февраль	3 000	150
Март	3 000	150
Апрель	3 000	150
Май	3 000	150
Июнь	3 000	150
Июль	3 000	150
Август	3 000	150
Сентябрь	3 000	150
Октябрь	3 000	150
Ноябрь	15 000	750
Декабрь	20 000	1000
Всего	65 000	3250

Пример 3. Работник проработал весь год, из сумм начисленного дохода были исчислены индивидуальные взносы социального страхования:

Месяц	Фонд оплаты труда и другие выплаты	Расчет индивидуальных взносов социального страхования
Январь	7 000	350
Февраль	8 000	400
Март	28 000	657,5
Апрель	5 000	657,5
Май	3 000	485
Июнь	3 000	150
Июль	3 000	150
Август	3 000	150
Сентябрь	3 000	150
Октябрь	3 000	150
Ноябрь	15 000	750
Декабрь	18 000	900
Всего	99 000	4950

Для работников, которые устроились на работу или уволились с работы в течение года, при определении количества месяцев для расчета лимита учитывается как месяц устройства на работу, так и месяц увольнения.

Пример 4. Работник устроился на работу 15 апреля и уволился 10 октября. За этот период были произведены следующие расчеты.

Месяц	Фонд оплаты труда и другие выплаты	Расчет индивидуальных взносов социального страхования
Апрель	1000	50
Май	15 000	657,5
Июнь	15 000	657,5
Июль	15 000	657,5
Август	15 000	657,5
Сентябрь	10 000	657,5
Октябрь	1000	262,5
Всего	72 000	3600

Пример 5. Работник работал по март месяц включительно. С 1 апреля он выходит на пенсию.

Месяц	Фонд оплаты труда и другие выплаты	Расчет индивидуальных взносов социального страхования
Январь	7 000	350
Февраль	8 000	400
Март	28 000	1222,5
Всего	43 000	1972,5

При увольнении работника начисление и удержание индивидуальных взносов социального страхования производится ежемесячно накопительным методом, учитывая количество проработанных месяцев в течение года. Из сумм, выплаченных после увольнения, взносы удерживаются из каждой суммы отдельно, соблюдая ежемесячный лимит.

Пример 6. Работник уволился 10 октября. В декабре месяце ему начислили квартальную премию в сумме 5000 лей. Расчеты представлены в таблице.

Месяц	Фонд оплаты труда и другие выплаты	Расчет индивидуальных взносов социального страхования
Январь	15 000	657.5
Февраль	15 000	657.5
Март	15 000	657.5
Апрель	15 000	657.5
Май	5 000	620.0
Июнь	15 000	657.5
Июль	15 000	657.5
Август	15 000	657.5
Сентябрь	15 000	657.5
Октябрь	15 000	695,0
Ноябрь	-	
Декабрь	5 000	250
Всего	145 000	6825

Если работник уволился в прошедшем году, а в текущем году ему была начислена премия по итогам работы за предыдущий год, удержание взносов производится в соответствии с тарифами и

лимитом текущего года.

В случае, когда работник получил пособие по временной нетрудоспособности (отпуск по болезни) за полный месяц, этот период исключается из расчета годового лимита. Период, в котором работник получил пособие по временной нетрудоспособности, включается в страховой стаж как нестраховой период. (ст.37 Закона №489-XIV от 08.07.1999).

В случае, когда работник получил пособие по временной нетрудоспособности за полный месяц и в этом же месяце ему была начислена премия либо другие поощрительные выплаты, взносы социального страхования будут исчислены из всей суммы, и данный месяц включается в расчет годового лимита

В случае, когда работник получил пособие по временной нетрудоспособности (отпуск по болезни) за несколько дней в течение нескольких месяцев, индивидуальные взносы за этот период удерживаются из суммы дохода за минусом суммы по больничному листу, а лимит по году рассчитывается из количества полных месяцев

Пример 7.Работник находился в отпуске по болезни в течение всего августа месяца. Сумма по больничному листу составляет 22000 лей.

Месяц	Фонд оплаты труда и другие выплаты	Расчет индивидуальных взносов социального страхования
Январь	15 000	657,5
Февраль	15 000	657,5
Март	15 000	657,5
Апрель	15 000	657,5
Май	15 000	657,5
Июнь	15 000	657,5
Июль	15 000	657,5
Август	22 000	0
Сентябрь	15 000	657,5
Октябрь	15 000	657,5
Ноябрь	15 000	657,5
Декабрь	15 000	657,5
Всего	187 000	7232,5

Если работник, находился в декретном отпуске и в этот период получил премию (квартальную или по итогам работы за год), удержание индивидуальных взносов производится из каждой суммы и лимитируется ежемесячно.

В случае, когда работник в течение года находился в отпуске за свой счет или был уволен и восстановлен, расчетная база для удержания индивидуальных взносов не может превышать 5-ти среднемесячных заработных плат, прогнозируемых по экономике и умноженных на количество месяцев, в которых есть начисленный доход.

Если работнику предоставляется отпуск в декабре месяце, и сумма начисленных в декабре отпускных включает отпускные за январь и февраль следующего года, индивидуальные взносы, включая декабрь месяц, рассчитываются по лимиту текущего года. Взносы из сумм, относящихся к следующему году, рассчитываются ежемесячно без учета лимита.

Пример 8.Работник проработал календарный год, в декабре месяце ему предоставляется

отпуск.

Месяц	Фонд оплаты труда и другие выплаты	Расчет индивидуальных взносов социального страхования
Январь	20 000	657,5
Февраль	20 000	657,5
Март	20 000	657,5
Апрель	20 000	657,5
Май	20 000	657,5
Июнь	20 000	657,5
Июль	20 000	657,5
Август	20 000	657,5
Сентябрь	20 000	657,5
Октябрь	15 000	657,5
Ноябрь	15 000	657,5
Декабрь	25 000	657,5
Всего	235 000	7890
Январь	25 000	1250
Февраль	10 000	500

При переходе отпускных с текущего года на следующий год, перерасчет индивидуальных взносов не производится. Эти суммы будут учтены при расчёте лимита будущего года.

Пример 9. Работник находился в отпуске в январе-феврале. В марте ему была начислена заработная плата в размере 20000 лей. Годовая сумма индивидуальных взносов в следующем году не может превысить 9000лей (750 лей x 12)

Месяц	Фонд оплаты труда и другие выплаты	Расчет индивидуальных взносов социального страхования
Январь	25 000	1250
Февраль	10 000	500
Март	20 000	500

В случае, когда работодатель начислил квартальную премию либо другие виды премий, удержание индивидуальных страховых взносов производится в месяце начисления независимо от периода, за который начислены эти суммы.

Для внештатных работников, выполнивших определённый объём работ и, соответственно, получивших заработную плату за несколько месяцев, удержание индивидуальных взносов осуществляется за каждый месяц отдельно с учётом годового лимита (за 2008 год не более 657,5 леев в месяц).

II. Метод заполнения декларации застрахованного лица (Форма REV-5).

Заполнение декларации застрахованного лица осуществляется на основании Инструкции о порядке заполнения типовой формы REV-5 „Декларация застрахованного лица”.

Электронные форматы, разработанные для заполнения и представления деклараций застрахованного лица в электронной форме, должны соответствовать требованиям настоящей

инструкции.

При заполнении декларации застрахованного лица на уволенных работников, которые получили расчет по заработной плате после увольнения, применяется код 116 „Работник, уволенный на момент представления декларации”.

При заполнении декларации застрахованного лица суммы отпускных, которые переходят на следующий год, отражаются в строках 13 и 14 декларации, с указанием периода следующего года.

В декларации застрахованного лица не указываются суммы со знаком „минус”.

3 случае, когда работнику начислены отпускные за 2-3 месяца, при заполнении декларации застрахованного лица суммы отпускных распределяются по месяцам согласно данным бухгалтерского учета.

случае, когда жена, являясь лицом нетрудоустроенным, пользуется правом на получение пособия по материнству (беременности и родам) по месту работы мужа, сумму назначенного пособия следует отобразить в ежегодной декларации застрахованного лица, заполненной на имя мужа.

Для примеров № 1-7 и 9 настоящей инструкции декларации застрахованных лиц заполняются согласно произведенным удержаниям.

Главная / Рекомендации по начислению индивидуальных взносов социального страхования и применению годового лимита в размере 5 среднемесячных заработных плат, прогнозируемых по экономике